

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 15 au 22 novembre 2024

Actualités macroéconomiques

Le gouvernement fédéral supprime la taxe de vente sur certains produits essentiels pendant 2 mois

Le gouvernement fédéral a annoncé la suppression de la taxe sur les produits et services et la taxe de vente harmonisée sur une liste de produits pendant deux mois. La taxe sera ainsi éliminée à l'approche des fêtes de fin d'année sur les aliments, les repas au restaurant, les boissons, les vêtements pour enfants, les jeux vidéo, les jouets pour enfants à partir du 14 décembre et jusqu'au 15 février. Cette suppression temporaire de la TPS entraînera une diminution de 1,6 Md CAD des recettes fédérales.

L'inflation augmente légèrement en octobre par rapport au mois de septembre

L'indice des prix à la consommation a augmenté de 2,0% en glissement annuel en octobre, soit une légère augmentation par rapport aux 1,6% enregistrés en septembre. Cette hausse s'explique par une baisse moins marquée en octobre qu'en septembre des prix de l'essence (-4,0% contre -10,7% en septembre). Les prix des produits alimentaires ont enregistré une hausse de 2,7% en octobre, troisième mois consécutif où la croissance des prix des produits alimentaires dépasse l'inflation globale. La croissance des prix des logements a de son côté continué de ralentir (+4,8% après une croissance de 5% en septembre).

L'Alberta et l'Ontario en faveur d'accords de libre-échange séparés avec le Mexique et les Etats-Unis

En perspective du réexamen de l'accord Canada-Etats-Unis-Mexique en 2026, les premiers ministres de l'Ontario et de l'Alberta ont émis l'idée d'exclure le Mexique de l'accord de libre-échange nord-américain. Les deux provinces craignent en effet que le Mexique ne devienne une porte d'entrée dérobée pour les produits chinois alors que le Canada et les Etats-Unis ont dernièrement réhaussé leurs tarifs douaniers sur les produits en provenance de Chine.

L'investissement dans la construction augmente en septembre

L'investissement en construction de bâtiments a augmenté de 2,1% en septembre pour atteindre 21,6 Md CAD. L'investissement dans le secteur résidentiel a crû de 2,9% tandis qu'il n'a que légèrement augmenté (+0,3%) dans le secteur non résidentiel. L'Ontario est la province ayant le plus contribué à la croissance du secteur résidentiel (+232,1 M CAD). Dans le secteur non résidentiel, l'investissement a cru de 0,4% dans la composante commerciale mais a diminué de 0,6% dans la construction institutionnelle.

Le Canada se place au 5^{ème} rang des paradis fiscaux

D'après l'ONG Tax Justice Network, le Canada arrive au 5^{ème} rang du classement des pays

responsables des abus fiscaux transfrontaliers, alors qu'il n'était qu'au 12^{ème} rang l'année dernière; l'ONG l'estime responsable de plus de 6% des 492 Md US\$ de pertes fiscales enregistrées pour l'ensemble des pays sur l'année. Non seulement le gouvernement canadien perd chaque année plus de 15 Md CAD en recettes fiscales en raison de l'optimisation fiscale des riches particuliers et des multinationales, mais il est également responsable de la perte de plus de 31 Md CAD par les gouvernements des autres pays.

Le gouvernement annonce de nouvelles mesures pour réduire le coût du logement

La vice-Première ministre et ministre des Finances a annoncé plusieurs mesures pour réduire le coût du logement. Deux consultations vont être lancées sur la lutte contre la financiarisation du logement et sur l'élimination de la TPS sur la construction de nouvelles résidences étudiantes. A partir du 21 novembre, les titulaires de prêts hypothécaires pourront changer de prêteur au moment du renouvellement pour négocier leur prêt au meilleur.

Entreprises

Le Bureau de la concurrence enquête sur les pratiques commerciales de Léon et The Brick

Le fournisseur de meubles Léon, ainsi que sa filiale The Brick sont suspectés d'avoir produit des affirmations fausses ou trompeuses sur la nature limitée dans le temps des ventes ou des promotions, d'avoir potentiellement gonflé les prix habituels pour créer une impression d'économie et d'avoir commercialisé des produits comme soldés sans pour autant préciser le montant de la réduction. Le Bureau de la concurrence a obtenu une ordonnance judiciaire pour recueillir des renseignements de la part de l'entreprise et de sa filiale.

La santé financière de Northvolt continue d'inquiéter

Northvolt a invoqué le chapitre 11 de la loi sur les faillites de Etats-Unis, en vue de se protéger de ses créanciers. L'entreprise suédoise a cependant garanti que cette restructuration n'affecterait pas ses opérations internationales, parmi lesquelles on retrouve la construction d'une méga-usine de batteries au Québec. En plus du gouvernement québécois, de nombreux fonds de pension canadiens (CPPIB, OMERS, IMCO, CDPQ) seraient financièrement exposés en cas de dépôt de bilan.

La Caisse de dépôt et placement du Québec accroît ses investissements aux Etats-Unis

La CDPQ a annoncé avoir réalisé de nouveaux investissements dans des institutions financières américaines ainsi que dans sept géants américains au cours du T3 2024. Au total, la Caisse a acheté plus d'1,5 Md USD d'actions de Microsoft, Apple, Nvidia,

Amazon, Meta, Alphabet et Tesla cet été, la valeur globale de sa participation dans les sept magnifiques s'élevant à présent à plus de 10 Md USD. Elle a également acheté plus de 600 M USD d'actions de JPMorgan, Bank of America, Citigroup et Wells Fargo. Des prises de participation qui ont bénéficié de l'élection de Donald Trump, notamment pour les actions de Tesla et de JPMorgan, les marchés anticipant une nouvelle vague de déréglementation et de réduction des impôts.

Talan rachète Thinkmax

L'entreprise française Talan, multinationale spécialisée dans le conseil et l'expertise technologique, a fait l'acquisition de l'entreprise montréalaise Thinkmax, spécialisée dans la mise en œuvre de logiciels de gestion intégrés tels que Microsoft Dynamics 365. Employant déjà 7 200 personnes dans 18 pays, Talan renforce ainsi sa présence en Amérique du Nord. Ce rachat doit permettre au groupe d'être plus présent dans le commerce de détail, en adaptant ses solutions aux PME.

La grève continue chez Postes Canada

Malgré les discussions intervenues entre Postes Canada et le Syndicat des travailleurs et travailleuses des postes, les deux parties demeurent « éloignées ». Le médiateur fédéral, Peter Simpson, a permis aux deux camps de réaliser « quelques progrès », sans pour autant réussir à mettre fin à la grève. Les principales pierres d'achoppement concernent les augmentations de salaire, la sécurité de l'emploi, les avantages sociaux et le travail contractuel pour la livraison de colis le week-end.

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Investissements de portefeuille canadiens dans des titres étrangers pour le mois de septembre	4,14 Md CAD
Investissements de portefeuille étrangers dans des titres canadiens pour le mois de septembre	29,3 Md CAD contre une prévision de 10,5 Md CAD
Indice des prix à la consommation d'une année sur l'autre pour le mois d'octobre	2% contre 1,6% le mois précédent
Indice de prix des produits industriels d'un mois sur l'autre pour le mois d'octobre	1,2% contre une prévision de 0,3%

Les résultats économiques de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Balance des paiements internationaux du Canada pour le T3	28 novembre
PIB annualisé pour le T3	29 novembre
PIB d'un mois sur l'autre pour le mois de septembre	29 novembre

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix de Liège, SER d'Ottawa

Rédaction : Léah Bessis, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)